

LA VANGUARDIA

PERIÓDICO SOCIALISTA CIENTÍFICO
DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

SUSCRICIÓN

Interior: Por mes. \$ 0 40
— Por trimestre. " 1 20
Exterior: Por año. " 5 "

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

959 — CHILE — 959

Buenos-Aires, Octubre 27 de 1894

SIN VOZ NI VOTO

El congreso está discurriendo la más importante de las leyes: la ley de impuestos y presupuesto.

Y el mundo capitalista está todo entero en conmoción. Los dueños de la tierra, los propietarios de las casas, los estancieros, los fabricantes, los importadores de vino, los exportadores de harinas, los grandes empleados, el gremio militar, la grey clerical, todos se agitan y tratan de obtener para sí las mayores ventajas. Para eso han elegido de entre ellos quien los represente en esa lucha, ó han comprado los servicios de algún representante de ocasión.

Solo un grupo social, mucho más numeroso que todos los otros juntos, mucho más productor también que todos ellos, no tiene voz ni voto en la repartición del producto del trabajo nacional. La clase proletaria, cuya propiedad son sus brazos, cuya mercadería es su fuerza de trabajo, es la que en el reparto está á lo que le quieran buenamente adjudicar.

Y esta vez, como siempre hasta ahora, recibirá exactamente lo que necesita para seguir dando provecho a los señores capitalistas.

Todos los que viven del trabajo ageno saldrán ganando, todos tendrán leyes que los protejan en su tarea de explotación.

Los grandes propietarios seguirán pagando un impuesto irrisorio sobre el suelo que han usurpado.

Las rentas seguirán entrando sin merma á las cajas de los capitalistas.

Los fabricantes venderán todos sus artículos á un precio exorbitante.

Habrán premios oficiales para los empresarios que implanten nuevas industrias.

Los empleados que trabajan menos serán siempre los que ganen más.

Los armamentos inútiles y perjudiciales, la Iglesia corruptora y retrógrada absorberán una gran parte de lo que el pueblo produce.

En cambio se costearán oficinas de inmigración, que abaraten la mano de obra y depriman los salarios.

Se pagará impuesto por echar sal al puchero, por tomar mate, por beber cerveza, por fumar un cigarrillo.

La instrucción del pueblo seguirá abandonada.

¿Y esto hasta cuando?

Hasta que el pueblo productor y explotado comprendiendo la realidad de las cosas, se organice para la lucha política, y elija sus representantes en el gobierno.

Las leyes que rigen á los fenómenos sociales son inflexibles. Nunca se verá que una clase oprimida deje de serlo mientras no tenga suficiente fuerza material ó intelectual para sobreponerse á sus opresores.

Nunca dejará de haber parásitos capitalistas, mientras exista una clase trabajadora, mina inagotable, mansa oveja, que ellos pueden explotar y esquilmar.

LOS ESCLAVOS

DE LOS YERBALES EN MISIONES

Hemos hecho conocer á nuestros lectores el terrible tratamiento que sufren los peones de la industria azucarera en Tucumán, por parte de sus patrones, los millonarios dueños de los ingenios de azúcar y caña en aquella provincia. El literato italiano Anibal Latino nos ha hecho una descripción de la existencia de los desgraciados esclavos en Tucumán.

Otro escritor italiano, el naturalista Juan B. Ambrosetti, acaba de publicar una descripción de su viaje por Misiones, y por más que él, como empleado del gobierno, se empeña en atenuar las cosas, no puede menos que solicitar del gobierno argentino y del paraguayó

su intervención á favor de los desgraciados peones que trabajan en los yerbales y en la industria azucarera de aquellas comarcas, cuya suerte es aún peor que la que toca á los infelices peones tucumanos.

En Posadas, la capital del territorio nacional argentino de Misiones, se halla el mercado de esclavos, en donde los peones se venden á sus patrones por un pago adelantado.

El conchayo se hace mediante un contrato ante la autoridad en formularios impresos, que comprometen al peón á no abandonar el trabajo que su patrón le ordenare, hasta no haber cancelado su cuenta. El patrón se obliga á pagar y mantener al peón. El peón, una vez gastado el adelanto en las pulperías y casas de juego en Posadas, es embarcado y enviado aguas arriba por el río al obraje del patrón, de donde es imposible que se pueda fugar, pues en aquellos dilatados bosques inhabitados bien pronto caería presa de los tigres, ó se moriría de hambre.

El peón trabaja sin esperanza de poder de volver en trabajo las sumas que ha recibido adelantadas, porque cualquier cosa que necesite allá arriba tiene que comprársela al patrón, y le cuesta el triple ó cuádruple que en Posadas, aumentando sin cesar su deuda, hasta que terminada la zafra, ó al mudarse el obraje á otro punto, tal vez halla una ocasión de fugar con otro patrón, á cuyo servicio pasa á territorio de otra nacionalidad, en donde le tratan todavía peor. Si le pilla la autoridad, le va mal, pues ésta le entrega á la venganza del patrón, de quien no tiene el ya que esperar misericordia alguna.

En Santa Ana posee el general Roca una gran fábrica de azúcar. Allí, al lado de los grandes edificios de material con sus altas chimeneas, se hallan como contraste las chozas, ó mejor dicho miserables ramadas de la peonada, entre la cual figuraban algunos indios Chaqueños, Tobas y Matacos. El hermano del general Roca, Rudecindo Roca, era gobernador de Misiones en ocasión que aquella peonada, desesperada por el mal tratamiento y el hambre, se sublevó y trató de fugar. Había allí un cuerpo de línea, como en todo centro de población hoy en día en el país, para hacer obedecer á la gente, y esta tropa persiguió y mató á un gran número de los *indios sublevados*, hasta á aquellos que se habían tirado al río para ahogarse más bien que volver á caer en manos de Roca, dándoles caza como á fieras.

En los yerbales halló el Sr. Ambrosetti la peonada, hombres, mujeres y niños, en un estado lamentable, casi desnudos, sarnosos, cubiertos de picaduras de insectos, muertos de hambre. El terror ó mate frío y el maíz forman todo su alimento, á que se agrega el tambú, la larva de un coleóptero,—si las hay. La lluvia tan frecuente allí es el peor enemigo de estos desgraciados. Muchos son *anémicos*, es decir, se mueren lentamente de hambre, y sufren de escorbuto, causado por comer maíz en mal estado, y el chucho, la fiebre de los pantanos ó malaria es común.

En los yerbales de Tacurú-pucú, propiedad de la sociedad anónima *La Industrial paraguaya*, cuyos accionistas son casi todos hombres ricos de Buenos-Aires, y que produce muchos miles de arrobas de yerba, de cuya venta sacan los accionistas un pingüe dividendo, fué sumamente desagradable y curiosa la impresión que hizo en el viajero aquella cantidad de gente de colores, raza y nacionalidad distintos, con el pelo y la barba largos, flacos, demacrados, con la ropa hecha girones, casi desnudos, viviendo en miserables ramadas con sus mujeres é hijos, que jugaban con algunos perros, verdaderos esqueletos, de mirada triste, de rabo entre las piernas, y llenos de llagas y bicheras.

Aquella gente que trabaja duramente, se alimenta muy mal.

El maíz, lo único que tenían, era escaso.

Pondera el Sr. Ambrosetti la docilidad y la mansedumbre de aquella gente, pues dice que es lo mismo que trabajar en los infiernos. Solo la abundancia de *bariguis*, ó *jejenes*, unos mosquitos muy grandes, es suficiente

para volver loco á cualquiera. Y eso que los pobres están desnudos.

Creo el Sr. Ambrosetti que sería deber patriótico (??) del Gobierno fiscalizar los trabajos y sobre todo el trato del peón, porque por dócil que éste sea, un día no lejano se echará á perder, ó emigrará en busca de trabajos más suaves y en mejores condiciones. Solo el elemento criollo es apto para estas tareas.

Dice el Sr. Ambrosetti que no es de los compasivos por excelencia, pero los cuadros de miseria que ha visto en los yerbales han sido demasiado elocuentes, no solo para conmoverle, sino para obligarle en cierto modo á llamar la atención sobre la condición miserable de esa pobre gente.

Habla después el viajero de las costumbres disipadas y de la inmundicia de esta población trabajadora, de su borrachera, y de su afición al juego. Y agrega: «Echemos un velo bien opaco sobre todas las iniquidades y todas las carnicerías horribles (como en Santa Ana) que con estos peones se han cometido, y tratemos en adelante de ser más humanos, más positivos, es decir, menos bárbaros.»

Hermoso cuadro este de un país en la época de la acumulación primitiva capitalista, y que demuestra lo que hace el capital con los hombres, allí donde éstos no piensan todavía en defenderse contra la rapacidad y la sed insaciable de lucro de ese gran dios de la civilización moderna, que sentado en su tabernáculo sagrado de la bolsa y de los bancos, recibe el sacrificio de más miles y millones de vidas humanas que las que ha devorado jamás el Moloch de la antigüedad, que llamamos la época del barbarismo, ni el vandalismo sanguinario de los grandes déspotas asiáticos.

LIBRE CAMBIO Y SOCIALISMO

(Continuación)

Es evidente que toda esta comedia estaba muy lejos de tener por objeto hacer menos amargo y costoso el pan al trabajador. ¿Y cómo hubieran podido tener fe los obreros en el repentino fervor filantrópico de los mismos industriales que continuaban combatiendo encarnizadamente el *bill* para la reducción de la jornada de trabajo de 12 á 10 horas?

Recordad tan solo, á propósito de la humanidad de los industriales, los reglamentos adoptados en todas las fábricas. Cada industrial tiene su verdadero código penal que castiga cualquier falta, aunque sea involuntaria. El obrero es multado si se sienta, si hace ruido, si habla, si ríe, si se retarda en un solo minuto, si hace el más pequeño deterioro á la máquina, si la calidad de su producto no corresponde á las exigencias del patrón. Las multas superan siempre al daño ocasionado. Para que los obreros caigan más fácilmente en ellas, se adelantan las agujas de los relojes, se les da una materia prima averiada, obligándolos á entregar un trabajo perfecto. Un capataz que no sabe imponer multas á diestra y siniestra, es por lo regular despedido.

Como se ve, este código penal privado es hecho á propósito para producir faltas, y las faltas para aumentar las entradas. El industrial procura rebajar por todos los medios el salario nominal, explotando hasta los simples accidentes con ese objeto. Y he aquí de pronto á estos mismos industriales transformados en filántropos, deshaciéndose por demostrar á los obreros que están dispuestos á gastar inmensas sumas por su bienestar. De un lado, no hay medio, por odioso que sea, al cual no recurran con tal de hacer descender los salarios abajo del *minimum*; del otro, hacen frente á cualquier sacrificio, para aumentar los salarios merced á la abolición del impuesto sobre los cereales. Levantan suntuosos palacios para instalar las oficinas de la «Liga»; sueltan por toda Inglaterra una jauría de apóstoles encargados de predicar el

verbo del libro cambio; imprimen folletos y los distribuyen *gratis* á millares para enseñar á los obreros sus verdaderos intereses. Gastan sumas fabulosas para tener de su lado á la prensa diaria. Organizan un complicado mecanismo para dirigir el movimiento libertario, y prodigan toda su elocuencia en las reuniones públicas.

Fué precisamente en uno de esos comicios donde se oyó exclamar á un obrero: «Si los propietarios de tierras pusieran en venta nuestros huesos, vosotros industriales os apresuraríaís á comprarlos para mandarlos al molino y hacer harina.»

Los obreros ingleses han visto claramente la lucha entre los propietarios de tierras y los industriales. Sabían muy bien que el pan barato serviría á los industriales para rebajar los salarios, y que el provecho del capital aumentaría á expensas de la renta.

Ricardo, el apóstol de los libertarios ingleses y el más ilustre economista de nuestro siglo, está en esto perfectamente de acuerdo con los obreros:

«Si en vez de producir el trigo en casa—dice en su espléndido libro de economía política,—se abriese un nuevo mercado donde pudiéramos adquirirlo á más bajo precio, los salarios descenderían y aumentaría el provecho. Los cereales baratos rebajan no sólo los salarios de los campesinos, sino también los del proletariado industrial y comercial.»

Y no se crea que es igual para el obrero recibir 4 francos en vez de 5, si á esto corresponde la disminución del precio del pan. ¿No ha bajado acaso de todos modos, su salario relativamente al provecho? ¿No ha empeorado por consiguiente su posición social ante la del capitalista mejorada? Pero es más. Mientras el precio del pan, y con él el salario, son elevados, el obrero, con una pequeña economía en ese artículo, logra satisfacer otras necesidades. Este recurso le falta cuando el precio del pan y los salarios han bajado mucho.

Los obreros ingleses hicieron comprender á los libre-cambistas que no estaban en disposición de prestarse á sus mentiras é hipocresías; que si los seguían en la lucha contra los propietarios de tierras, no era más que para concluir con los últimos restos del feudalismo y reducirse así á tener en frente un solo enemigo en vez de dos. Esta táctica no fué desacertada: los propietarios de tierras, en represalia contra los industriales, favorecieron á los trabajadores en la lucha por las 10 horas de trabajo, lucha que duraba hacia 30 años; en seguida de la abolición del impuesto sobre los cereales, fué votado el *bill* de las 10 horas.

Cuando el doctor Bowring presentó al Congreso de los economistas la estadística del ganado, de los embutidos, del tocino, de los gallináceos, etc., importados en Inglaterra para el consumo—según dijo él—de la clase trabajadora, se olvidó simplemente de que en aquel mismo tiempo, en Manchester y otros centros industriales, la crisis arrojaba á la calle multitudes de obreros.

En economía política no es lícito deducir leyes generales de las cifras de un solo año. Es necesario considerar por lo menos un período de 6 ó 7 años, de modo que abrace las tres fases ordinarias de la industria: florecimiento, paralización y crisis.

Es evidente que, descendiendo necesariamente por efecto del libre cambio los precios de todas las mercancías, yo podré comprar con un franco mucho más que antes. Ahora bien, siendo el franco del obrero de un valor igual á cualquier otro franco, resulta un beneficio para él la baja de dichos precios. Solo que hay un pequeño inconveniente.

El obrero, antes de cambiar su franco con otras mercancías, debe cambiar su trabajo con el capital. Si continuara, con el descenso en el precio de las demás mercancías, recibiendo un franco por la misma cantidad de trabajo, su beneficio sería real. Pero no es así.

Los economistas no tienen en cuenta más que el momento, en que el obrero cambia su salario con los objetos de consumo; olvidan el otro en que cambia su trabajo con el capital. Si disminuyen los gastos de manutención de una máquina, disminuye el precio de sus productos. Lo mismo sucede con el hombre y con su producto, ó sea la «fuerza de trabajo»; esta fuerza es una mercancía, como veremos, que desciende de precio aún más, que cualquier otra. Por consiguiente, el obrero que haya hecho caso á los economistas, concluirá por encontrarse con que su franco se le ha achicado en el bolsillo.

—Concedido—contestan los economistas.—La concurrencia entre los obreros reducirá los salarios en proporción al precio de las mercancías. Pero entre tanto, con la baratura de las mercancías, crecerá el consumo y por consiguiente la producción; aumentará el número de brazos empleados y por tanto los salarios.

Es decir que todo se reduce á esto: el libre cambio aumenta la producción, y la mayor demanda de brazos hace subir los salarios. El desarrollo del capital es la condición más favorable para el obrero. Esto es indiscutible. La primer víctima de la paralización de la industria es el obrero. Pero no cesa de serlo cuando el capital se desarrolla.

En efecto, el aumento del capital productivo está unido á su concentración; á su acumulación en pocas manos. De ahí una mayor división del trabajo y un mayor empleo de máquinas. La mayor división del trabajo, facilitando su ejecución, anula, por decirlo así, la habilidad profesional del obrero; este ya no tiene necesidad de preparación; y la concurrencia entre obreros aumenta por consiguiente. Es más, un obrero llega á hacer el trabajo de tres; y aumenta otra vez la concurrencia. Las máquinas la intensifican aún más.

Para el desarrollo del capital productivo, los industriales deben aumentar los instrumentos del trabajo; de ahí la ruina de los pequeños industriales que no pueden sostener la concurrencia y caen en el proletariado. Con la acumulación de los capitales baja la tasa de los intereses, y los pequeños rentistas, cuya renta no les alcanza más para vivir, tienen que dedicarse al trabajo industrial, convirtiéndose así ellos también en proletarios. En fin, el desarrollo del capital exige que los productos se vendan en mercados lejanos, de los cuales se ignoran las necesidades; de ahí el exceso de producción, de ahí las crisis que aceleran aún más la concentración de los capitales y aumentan por consiguiente el proletariado. Todas estas causas traen consigo mayor concurrencia entre obreros, baja general de los salarios, y la agravación para algunos del peso del trabajo.

En Manchester, los tejedores que en 1829 eran en número de 1.088, esparcidos en 36 establecimientos, quedaron reducidos en 1841 á 448; estos 448 hacían trabajar 33.553 husos más que los 1.088 obreros de 1829. Si la demanda de la mano de obra hubiera aumentado en proporción del aumento de las fuerzas productivas, el número de obreros hubiera ascendido á 1.848; por el contrario, el perfeccionamiento técnico arrojó 1.100 á la calle.

(Concluirá.)

EL CORREO

El correo—en lo que permite el sistema actual—está organizado en la forma societaria universal que el socialismo propone establecer para los demás servicios y la producción, cambios de productos, etc.

Calculemos por un momento, qué resultaría si se dejase librado el correo á la explotación ó iniciativa individual: tal empresa de navegación de tal á tal punto que no tenía competidores se aprovecharía centuplicando el precio del franqueo; tales otras empresas de transportes se arruinarían unas á otras por la competencia; por un lado, imposiciones arbitrarias, reglamentos injustos y precios exorbitantes, por el otro, competencias, quebras, falta de servicio á tales pueblos porque no producía el tanto por ciento que al interés del explotador convenía; en una palabra, la anarquía que reina actualmente en la producción, servicios y comercio en general agravada con la pérdida estéril de fuerzas producida por la falta de cohesión de los elementos.

Este solo dato dará idea de esto último: el remitir una carta valiéndose del servicio de mensajeros de esta capital á una distancia de diez cuartas, cuesta cuatro veces más que

otra remitida por intermedio del correo á cualquier punto de Europa.

¿Por qué el correo está organizado en esta forma útil y benéfica, y no lo está la producción y fabricación del pan, por ejemplo?

La causa salta á la vista; el correo presta mayor servicio á la burguesía que al proletariado, así, el gran industrial, el gran comerciante y el gran señor, tendrán tan grande correspondencia como grandeza ó importancia tenga su industria, su comercio ó su riqueza.

La concentración capitalista, el desarrollo de la grande industria y del alto comercio exigieron mayor número de comunicaciones, y hace próximamente cuarenta años echó de ver la burguesía que la explotación individual del correo le perjudicaba á ella en mayor proporción que al proletariado; las ganancias del empresario de correos, saldría de los bolsillos de ella y no del sudor de la frente del obrero como en los demás casos.

Residiendo en los burgueses la facultad de gobernar y de hacer las leyes, fué lógico que se preocuparan de sus intereses y buscaran la mejor forma, no encontrando otra que la de asociarla y monopolizarla en beneficio de la comunidad.

Por esto, el correo no constituye fuente de renta para los gobiernos, apenas se costean, mientras que el pan se grava veinte veces antes de llegar á serlo, sin consideración á que él constituye el principal y más modesto de los alimentos de la humanidad.

Jul-Lucha.

La causa de la miseria no es la maldad de los capitalistas, sino la mala organización social, la propiedad privada; por eso predicamos, no el odio á las personas, ni á la clase de los ricos, sino la urgente necesidad de una reforma social, que tenga por base del consorcio humano la propiedad colectiva.

Camilo Prampolini

SUICIDIOS

LAS VÍCTIMAS DEL CAPITALISMO

No pasa día sin que se tenga noticia de un nuevo suicidio. Las causas de estos generalmente son siempre las mismas: la miseria, la falta de recursos, ó el cansancio que se experimenta, viviendo.

Estos deplorables hechos no logran conmover lo más mínimo á nuestra prensa burguesa, muy preocupada ahora con el estado de salud del czar y su distinguida familia.

Los que escriben columnas enteras para elogiar la ligereza de piernas de los caballos del hipódromo, ó desentrañar graves problemas de indumentaria y de etiqueta al uso de los salones *high life* (véase *Vida Social de El Diario*) se encuentran sin saber qué decir ante esa epidemia de suicidios cuyas causas originarias conviene sean conocidas de todo el mundo, para que desaparezcan más pronto.

Nosotros lo diremos una vez más: en el régimen capitalista está la razón de los suicidios como de todos los males que sufre la humanidad. La sociedad actual condena á la muerte á aquellos á quienes deja sin trabajo, é impone el martirio á los que emplea, sumiéndolos durante diez ó doce horas en el taller ó la fábrica; Muchos de los primeros no saben ó no pueden eximirse de aquella condena: les falta el valor para mendigar aquí ó allá los medios de subsistencia, y á veces piden, mendigan y no encuentran quien les oiga. De aquí que se declaren vencidos en la lucha por la vida. Los otros, los que trabajan hasta extenuarse, no hallando en la vida más atractivo que el cansancio cotidiano del taller, y la estrechez económica que puede llamarse indigencia, producida por lo bajo del salario, ni teniendo naturalmente la esperanza de un porvenir mejor, desfilan y no se sienten con fuerzas para seguir viviendo.

Mientras subsista el régimen de la propiedad individual no sucederá otra cosa. Los dueños de los medios de producción; para mantener sus invidiosos privilegios y animados sólo por sentimiento egoísta, causarán la ruina y la muerte de los trabajadores, dándose el caso de que éstos perezcan por faltarles los medios de subsistencia que produjeron en demasía y permanecen guardados indefinidamente en almacenes y depósitos.

Establecida la propiedad común de los medios de producción, que implica el derecho al

trabajo para todos, y la garantía de que cada trabajador percibirá el fruto íntegro de sus esfuerzos, la humanidad habrá salido del caos en que hoy se encuentra, y toda la gente podrá vivir, y vivir bien.

Para que esta grande transformación se realice cuanto antes, y á fin de atenuar los males que sufren, los trabajadores deben unirse y organizarse y luchar constantemente contra la burguesía bajo la bandera del socialismo.

E. G.

LO QUE CREE UN SPORTMAN

La prueba más perfecta de la justicia y lógica de nuestras ideas y propaganda, como de lo contrario en los que pretenden combatirlos y defender el orden social actual caído y tambaleante, está en la misma argumentación por ellos empleada.

Es tanta su ignorancia acerca de las causas que generan los hechos económicos y sociales que presenciamos á cada paso; es su espíritu tan estrecho y egoísta que, incapaces de discernir entre lo que les conviene y lo que les perjudica, cada vez que orgullosos y llenos de desdén pretenden pontificar sobre las cuestiones sociales, incurrir en los más solemnes disparates y contradicciones.

Vamos un caso de estos.

Un periódico de esta capital, *El Campo y el Sport*, órgano de los que se dedican al juego de las carreras, haciendo en uno de sus últimos números algunas apreciaciones sobre la cuestión obrera y el proyecto reglamentario del trabajo que el Concejo Deliberante destinó al archivo, se expide en estos términos:

«Aquí no es el patrón quien impone la ley al operario. Es el operario quien se la impone al patrón.»

«Por eso aquí no solo los jornales no se han reducido á los límites que en Europa ocasionan la miseria espantosa del obrero que promueve las huelgas y trae tan hondos trastornos á la paz pública, sino que son suficientemente elevados (!!!) para que el obrero pueda no sólo llenar cómodamente sus necesidades, sino aun realizar tan importantes economías, que los hacen ricos en poco tiempo (!!!)»

«Aquí debemos despreocuparnos de estas cosas tan claras, las carreras y las timbas son asuntos de más importancia que traen siempre como consecuencia hondas perturbaciones sociales (sobre todo para los que no podrán seguir explotando al trabajador como si fuera una bestia. Si alguna preocupación cabe respecto del problema obrero, es precisamente en un sentido contrario (!!!)»

«Esa preocupación debe referirse, más que respecto á la suerte del obrero, respecto de las de los patrones, sujetos á la ley del obrero. Pobres patrones, sometidos al obrero: Por eso, mientras ellos viven en grandes palacios y son arrastrados por elegantes yuntas, los obreros viven en inmundas pocilgas, se alimentan miserablemente, concluyendo muchos, de desesperados, por hacerse bebedores ó atorrantes. Es muy cara la dominación para recomendarla.»

«Ellos (los obreros) imponen los jornales (!) y los elevan hasta el mayor límite compatible con los recursos del patrón.»

«Por eso es que se hace tan difícil implantar y hacer progresar las industrias.»

«El fisco las protege, á su modo, hasta el extremo de establecer tarifas prohibitivas. Nuestra situación monetaria las protege aún de un modo más eficaz todavía, haciendo punto menos que imposible la competencia extranjera.»

No puede pedirse mayor ignorancia ó mayor cinismo para defender abiertamente odiosos privilegios.

Si á pesar de todas las ventajas que favorecen á las industrias, éstas no prosperan, la razón está en que ellas son imposibles de implantarse.

El ideal del supremo ideal de la clase dominante es producir barato, y para esto no conocen otro sistema que rebajar hasta el límite de lo estrictamente necesario para vivir, y á veces aún más allá, la retribución del obrero.

Después de varias consideraciones sugeridas siempre por la más crasa ignorancia, ó por el más airado despecho ante la importancia que va tomando entre nosotros el movimiento de la clase obrera en contra de sus opresores, termina el articulista con estas palabras:

«No nos yengan, pues, mintiendo sobre la suerte poco feliz de los obreros, que autorice iniciativas, como la que con tanto tino ha

desestimado el Contejo Deliberante. Ni siquiera hay mérito para celebrar los meetings de obreros que se anuncian para producir movimientos de opinión en favor de la jornada de ocho horas de trabajo.»

Francamente, cuando se dicen sandeces de tal calibre, la mejor contestación sería el silencio.

Aquí donde todos los días se hacen manifestaciones á los *fétiches* políticos, pretender que las manifestaciones de la gente trabajadora en pro de una medida que mejore las condiciones higiénicas de su vida, aparte de otras conveniencias sociales, no tienen un motivo fundado, es creer que la política de personalismo y latrocinio es superior á las cuestiones que más hondamente afectan hoy á la humanidad, y á las cuales nosotros no podemos sustraernos.

TRANQUILIZADOR

Hace dos semanas, un domingo á la tarde, mientras en un extremo de la ciudad el pueblo trabajador se reúne y aclamaba la reforma con que ha de iniciar su emancipación, desfilaba por el otro extremo la serie de lujosos equipajes en que nuestro mundo elegante va á pasear por Palermo su vanidad y su fastidio.

Poco debía preocupar á la concurrencia del gran paseo la manifestación obrera del día. Pero si alguien pensó en ella, y tuvo por eso alguna ansiedad, debió tranquilizarse por completo al ver numerosas cuadrillas de peones municipales trabajando con gran prisa en el pavimento de la Avenida Alvear.

Los habanos puestó allí ese día, á esa hora, para demostrar hasta dónde se puede tiranizar á los proletarios, hasta dónde muchos de ellos son incapaces de comprender sus conveniencias y su fuerza.

El 12 de Octubre

La fecha del descubrimiento de América encierra para nosotros una alta enseñanza.

Con el pensamiento libre moviéndose sobre las verdades descubiertas por la ciencia, cumpliendo un acto heroico frente á la humanidad, Cristóbal Colón luchó por veinte años, andando por el mundo conocido con ideas contrarias á los dictados del oscurantismo.

Sus predecesores Copérnico y Galileo, habían sido extromulgados por los que se cubren con la túnica de la impostura.

Galileo tuvo que jurar sobre los Santos libros de la religión católica, la fórmula: «Maldigo y detesto la heregía del movimiento de la tierra»,—por salvarse de la sencilla pena de ser quemado vivo en pública plaza en Roma, como hicieron con Giordano Bruno.

Si Cristóbal Colón no hubiera aprovechado de las teorías razonadas por Copérnico y sostenidas por Galileo, si hubiera tenido su inteligencia sujeta á los dictados de la Santa Sede, del hombre que se hace llamar con el pomposo nombre de Dios en la tierra, nunca habría descubierto el continente americano. La ignorancia y la malignidad decían: Cristóbal Colón es un visionario, un loco.

Lo mismo dicen ahora de los socialistas. Ser contrario al triste estado de la actual sociedad: á la tiranía, á las prisiones políticas, á las prescripciones, á la guillotina, á las bombas de dinamita, á la opulencia, á la miseria, á la prostitución, al espionaje, á la traición, al robo, al asesinato, etc., etc., comprendiendo firmemente una sociedad mejor, sobre la base del capital común, es una visión y una locura.

Al ignorante no se le dice la verdad, se le hace creer en un Dios hecho á propósito para explotarlo, que lo deja criarse como animal abandonado, falto de medios de producción, imposibilitado de producir lo necesario para la vida civilizada, sujeto á hacerse un criminal, frente á las injusticias sociales; mientras los propietarios de inmensos campos abandonados, inaccesibles á la animalésca condición del pobre, disfrutan de toda clase de privilegios.

En ocasión del 20 de Setiembre expusimos nuestras ideas en una hoja suelta. Ideas que han sido sometidas al consejo de los más inteligentes de nuestro partido antes de ser publicadas.

El pobre ignorante se ha cansado de leer, ó ha leído todo sin comprender casi nada. El inteligente, desprovisto de la base de

socialismo, ha quedado medio trastornado; tiene que pensar; tal vez mañana dará su contingente para esclarecer las ideas y hacer más fácil la práctica del Socialismo. La mayoría, pues, de los que deberían estar más interesados en conocer la verdad, dominados por las costumbres, las máximas y las teorías falsas, implantadas por tantos siglos de oscurantismo, confunden la ciencia con las fábulas religiosas. Ven el mal; oyen la palabra socialismo, que los agita; pero les falta energía intelectual; tienen sus viejas ideas tanto más encallecidas cuanto más viejos son; no se animan á hacer el viaje de Colón, á pasar la mar que divide la barbara sociedad burguesa del ideal de la civilización socialista.

No pueden alcanzar á comprender la armonía que tiene que producirse por el interés común, por la fuerte producción de la riqueza, con el empleo de toda clase de máquinas, por medio del trabajo asociado.

Acostumbrados á la lucha individual, á embromarse mutuamente en la caza al capital, no analizan qué esto solo surede en fuerza de las leyes capitalistas actuales.

Necesitan estar pegados á la propiedad, como la planta al suelo, como los esclavos que al saber promulgada la ley de libertad, iban á suplicar á sus dueños que no los soltaran.

Entre tanto luchan para defender su capital, su esperanza del porvenir, hasta que en un momento de descuido, otro más vivo consigue embromarlos, entonces faltan á sus compromisos, se enloquecen ó se enferman, ó mudan de partido político, como el jugador que por ganar lo perdido juega hasta la cabeza, y acaban víctimas de sus leyes, acorralados y avergonzados, muriendo antes de poder vivir algunos años con descanso.

Un Socialista de Santiago del Estero.

CIFRAS

ESTADÍSTICA AGRARIA DE SICILIA

Las cifras siguientes explican la situación deplorable de la población agrícola de la isla de Sicilia. En la provincia de Trapani el monto del arrendamiento por hectárea era el siguiente:

	En el período 1850-61	En el período 1890-61
Tierras arables.....	31.24 liras	70.26 liras
Viveros.....	85.33 "	123.88 "
Olivares.....	54.12 "	76.56 "
Campos de pastoreo.....	12.31 "	21.45 "

El aumento de los arrendamientos ha sido, pues, en término medio de 40 %, según los cálculos de Golajanni y Salvioli. Durante el mismo período el precio del trigo bajó de 27.85 liras á 25, el precio del aceite de 108 á 74, de modo que aunque los arrendamientos hubieran importado la misma suma de dinero, siempre habrían sufrido una elevación considerable.

Se comprende que en esas condiciones los arrendatarios se vean en apuros, se llenen de deudas, y paguen á los trabajadores de una manera miserable. En algunos puntos los salarios son de 1.20 á 1.50 liras por día, lo que da un salario medio anual de 200 á 250 liras para 230 días hábiles. En otras partes el salario no llega á una lira por día. Todo eso para que los grandes señores, dueños de la tierra, embolsen rentas enormes.

EFFECTOS DE LA GUERRA DE TARIFAS ADUANERAS ENTRE LA ALEMANIA Y LA RUSIA.

Los Anales de Estadística del Imperio Alemán traen cifras que expresan bien elocuentemente los perjuicios sufridos por la industria alemana á consecuencia de la guerra aduanera promovida por los grandes propietarios territoriales alemanes, interesados en impedir la entrada en Alemania de los productos agrícolas de la Rusia.

Las cifras que siguen expresan el monto de la exportación de Alemania á Rusia durante el mes de Enero de 1890, cuando no había estallado todavía la guerra de tarifas, y durante el mismo mes del año corriente.

	ENERO 1890	ENERO 1891
Algodones.....	149	42
Anilina y colores de anilina.....	573	216
Hierro bruto.....	19,652	100
Hierro en barras.....	10,383	1,767
Piezas y hojas de metal.....	8,141	176
Quincallería.....	350	211
Lúpulo.....	759	47
Máquinas.....	5,771	3,327
Relojes.....	935	93

Cueros finos.....	33	21
Azúcar.....	6,833	2
Hilos de lana.....	548	35
Tijeras de lana.....	282	153

La gran depresión de algunas de las ramas de la industria y del comercio de Alemania, que estas cifras revelan, ha repercutido necesariamente sobre los trabajadores, que han sufrido de falta de trabajo y de reducción de los salarios.

EXTERIOR

RUSIA

El poderoso emperador de todas las Rusias se está muriendo como si fuese un hombre cualquiera.

Simultáneamente, le han entrado ganas de morirse á toda la familia imperial.

Tantas desgracias á un tiempo han herido la sensibilidad de la burguesía internacional, que está pidiendo á todos sus dioses y á sus innumerables santos, la salvación del zar y el alivio de su familia.

Debemos hacer constar, sin que pretendamos por esto contener las lágrimas de los cortesanos y los imbeciles, que el pueblo ruso ganaría bastante si Alejandro III se decidiera á morir.

Porque el nuevo zar parece ser hombre de ideas democráticas y morigeradas costumbres, capaz de producir un cambio en sentido liberal en la marcha política de Rusia.

ITALIA

El joven y valiente Partido Socialista de los trabajadores italianos sufre en estos momentos una persecución furiosa. Ya hemos puesto en conocimiento de nuestros lectores las arbitrariedades últimamente cometidas con varios de los más activos é inteligentes propagandistas de nuestras ideas. Por los últimos números de la *Lotta di Classe* nos llega la noticia de la prohibición de todos los actos organizadores del *boycott* declarado á la casa Bocconi. Ahora el telegrafo anuncia la disolución por la policía de todas las asociaciones del Partido, el saqueo de sus locales y la prohibición de toda manifestación pública contra esos actos de vandalismo.

La burguesía italiana no ha podido encontrar un personaje más aparente que Crispi para «ejecutor de sus altas obras». Este aventurero político, bigamo y enriquecido en los puestos públicos, personifica la inteligencia y la energía, tales como las entiende el capitalismo moderno. Desde joven, cuando revoltoso de profesión diseñaba las bombas explosivas con que se proponia obtener más pronto los cambios políticos que deseaba; mostró su falta de escrúpulos para llegar al objetivo que le señalaban sus apetitos. Después hizo de la grandeza exterior y militar de Italia su plataforma de charlatán político, y ahora que el país está arruinado por su absurda dirección, y que empieza á hacer progresos el Partido Socialista, único capaz de dar una solución á un estado tan afligente, lo persigue con toda la ciega brutalidad que ha sido siempre su cualidad culminante.

Pero podemos estar seguros del porvenir de nuestra causa en Italia. Nunca se ha visto á un viejo maniático, aunque sea apoyado por una clase rica y corrompida, defender la marcha necesaria y fatal de la evolución social.

ALEMANIA

También en Alemania parecen prepararse nuevas persecuciones contra nuestros compañeros de causa.

En su discurso de Königsberg, el emperador ha excitado á la nobleza prusiana á unirse al gobierno para la «lucha por la religión, por la moral, y por el orden contra los partidos subversivos». Los reptiles de la prensa hablan también mucho del peligro revolucionario. Es, pues, seguro que algo se está tramando contra la Democracia Socialista.

El telegrafo comunica que el domingo 21 del corriente, abrió sus sesiones en Francfort sobre el Meim el congreso anual del Partido Socialista, con asistencia de 250 delegados de diferentes provincias. Lo presidían Singer y Schwartz. Liebknecht pronunció un discurso encareciendo la más estricta disciplina dentro del partido, para que éste pueda triunfar de todos los obstáculos que se le oponen. Se ha discutido vivamente la cuestión de la remuneración de los miembros dirigentes del Partido, y de los representantes en el Reichstag. Una fracción quería reducirla, fijando un máximo de 300 marcos anuales, para alejar del partido á los mercenarios intelectuales; pero la mayoría rechazó la reducción propuesta.

AUSTRIA - HUNGRIA

Continúa la agitación en favor del sufragio universal. Los socialistas han celebrado recientemente grandes meetings en Buda-Pest y otras ciudades del reino, en que han proclamado el derecho de sufragio como la más urgente de sus aspiraciones.

BÉLGICA

Diez socialistas más han triunfado en las elecciones de desempate. El total de representantes socialista en el Parlamento será, pues, de 29, sobre un total de 152. No es poco para ser la primera campaña electoral en que los trabajadores han tenido el derecho de voto.

Las ciudades de Verviers, Charleroi y Lieja han dado el triunfo á los candidatos obreros.

Entre los vencidos por los socialistas estan el presidente del ministerio actual, de Burlet, y el jefe liberal Frére-Orban.

FRANCIA

En Rive-de-Gier, cerca de Saint-Etienne, ha habido últimamente una huelga cuya historia es de las más interesantes. Hay allí una fábrica de vidrios, perteneciente á la sociedad Richarme y C^o, y cuyos obreros se encontraban bien, por acuerdos hechos con el propietario Sr. Richarme, recientemente fallido. Pero el heredero de éste, y gerente de la fábrica, que deseaba quedar él solo dueño de ella, tuvo la ingeniosa idea de hacer bajar las acciones provocando una huelga. No lo consiguió facilmente, y tuvo como último recurso, que contratar un director del trabajo, con el encargo especial de mortificar á los obreros. Estos por fin perdieron la paciencia, y reclamaron el reembolso del capital. El heredero que no quería otra cosa, no accedió, hubo huelga, y en seguida se cerró la fábrica. Varias tentativas para llegar á un arreglo, iniciadas por los obreros, fueron en vano.

En Rive-de-Gier había otra Vidriería que entonces no funcionaba. Los huelguistas se cotizaron, adquirieron el derecho de explotarla, y se pusieron á la obra con la firma *La vidriería de los vidrieros*. Esto contrariaba los planes del especulador Richarme, quien, para vengarse, hizo arrojar á la calle más de cincuenta familias obreras, que todavía estaban alojadas en los edificios de la compañía al mismo tiempo que pedía el envío de 800 vidrieros alemanes, tentativa que también fracasó contra la consistente organización de los vidrieros alemanes. Entre tanto la *Vidriería de los vidrieros* funciona perfectamente, dando trabajo á muchos de los obreros forzosamente desocupados. Todos los vidrieros franceses dan una cuota mensual por cabeza, para la adquisición total de la fábrica.

ESCOCIA

La huelga de los mineros escoceses ha sido de las más prolongadas. Todavía á mediados de este mes muchos de ellos se resistían á volver al trabajo. La lucha no ha tenido por único objeto el aumento de los salarios, sino también el reconocimiento de la organización obrera por los patronos, que al principio se negaron á tratar con los delegados de los huelguistas.

La Federación de los mineros ingleses que dió 58,000 libras esterlinas para sostener la huelga, consiguió hacer aceptar su mediación, y que los trabajadores se contentaran con la mitad del aumento que pedían; pero, como hemos dicho, no todos se han resignado á volver al trabajo en esas condiciones, y la huelga debe persistir en parte todavía.

ESPAÑA

Ha terminado la huelga de los tejedores de Málaga, vencidos por la falta de recursos.

CHILE

Continúa la huelga de los lancheros en Valparaíso.

NOTAS DE LA SEMANA

Los maestros ayunan; las escuelas se cierran; la provincia de Buenos Aires está amenazada de la supresión de casi todas las suyas. En el siglo de las luces, y en medio del creciente desarrollo económico del país, cada día son menos los argentinos que reciben educación.

Pero no se crea por eso en peligro nuestra dignidad nacional. Se han hecho al Gobierno varias ventajosas propuestas de compra de la gloriosa escuadra, que tantas veces ha bombardado á Buenos Aires, y el Gobierno las ha patrióticamente rechazado. Vender la escuadra sería, en efecto, comprometer nuestra

dignidad nacional de pueblo que no sabe leer.

En Santa-Fe han hecho su aparición algunas mangas de langosta, ha habido una nueva invasión de indios, y se han aumentado otra vez el sueldo los miembros de la Legislatura.

Cecilia Grierson, la primera médica argentina, ha sostenido recientemente en una conferencia, la necesidad de dar á la mujer una educación completa, y de que sean respetados sus derechos á la intervención en la vida administrativa y política del país. La aplaudimos calurosamente. Después de haber desafiado las preocupaciones que aquí, como en todas partes, se oponían á la alta cultura intelectual de la mujer, la doctora Grierson reivindica ahora para su sexo, campo en que puedan llegar á un amplio desarrollo sus más altas facultades. No es poco hacer, en un país donde las mujeres casi en su totalidad se encuentran todavía en un estado intelectual semejante al de los niños.

Véase como *El Argentino*, diario radical, principista, etc. entiendo la soberanía popular. En un artículo de su prédica librecambista titulado «Peligros del proteccionismo», presentaba hace unos días como el mayor de esos peligros la posibilidad de que el pueblo trabajador, agobiado por los impuestos, se dé cuenta de que el país está muy mal gobernado, y quiera apoderarse él mismo del gobierno: ¿No sería esto acaso el ideal de todo verdadero democrata?

A lo que queda reducida la inflada declamación de los señores radicales, apenas se les toca en sus intereses de clase!

Los círculos católicos de obreros prosperan, si hemos de creer á los diarios, que mienten continuamente. Y esa prosperidad no sería inesplicable. El archimillonario don Leonardo Pereyra los protege; *La Prensa*, órgano de los jesuitas en el Plata les da bombo; los patronos, que todo lo esperan de la estupidez y de la resignación cristiana de los trabajadores, obligan á sus explotados á inscribirse en ellos; y hasta los anarquistas colaboran en la piadosa obra, no yendo jamás á perturbar las reuniones en que predica á sus rebabños el padre Matamala.

FASCIO DEI LAVORATORI

(Grupo Socialista de idioma Italiano)

SUSCRIPCIÓN

Para la reivindicación de las víctimas de los Tribunales militares de Sicilia y Luni-giana.

Suma anterior.... \$ 180.80

De San Francisco (provincia de Córdoba):

Carlos Podio, \$ 1.00; Belletti-Vico 5.00; Geremías Montanari, 5.00; Patricio Paccioni, 0.50; Antonio Poletti, 1.00; Timoleone, 1.00; Juan Chilarini, 0.50; Ciriaco Antognini, 1.00; L. Sestilli, 2.00; Gastón, 1.00; Pablo Pagno- ni, 1.00; Benigno Gilli, 0.50; Augusto Gurreri, 0.50..... \$ 20.00

Suscripción levantada por el compañero Horacio Irianni en el Paraná:

Horacio Irianni, \$ 1; Oreste D'Aló, 1; Giovanni Noghera 1; Francisco Blanda, 0.50; Gaetano Blanda, 1; E. Cardinale, 1; Nicolás Bertolini, 1; Rafael Fiore, 1; Nicolás Lunigalli, 1; A. Garvarrini, 1; Francisco Longo, 1; Silvio Laurenzi, 0.50; N. Nicchi, 1; Nazareno Salcerini, 1; Eugenio Bor- boue, 1; Filippo Fiorenzo, 2; Dánide Bossolotti, 1; Nazario Padulla, 1; Ernesto Alberio, 1; Michele Clementi, 1; A. Pannuto, 0.50..... \$ 20.50

Total \$ 171.30

Se ruega á los compañeros que aún conservan listos en su poder, quieran devolver- las á la brevedad posible, pues solo se espera su devolución para cerrar la suscripción y enviar el dinero á su destino.

Movimiento obrero argentino

Centro Socialista Obrero

Las conferencias que se están celebrando atraen numerosa concurrencia.

El sábado último, después que hubo terminado el conferenciante, hablaron varios compañeros sobre la significación del reciente meeting obrero, demostrando la necesidad que tienen los trabajadores de ingresar en las filas socialistas y organizarse en partido político, para conseguir algún día su emancipación.

Vorwärts

En el Rosario se trata de fundar un club obrero socialista de lengua alemana.

Mañana domingo 28 de Octubre tendrá lugar una reunión con ese objeto.

Estudiantes socialistas

Es probable que en las próximas vacaciones quede constituido en esta capital un club de estudiantes socialistas.

Obreros gasistas hojalateros y anexos

El domingo anterior reunieron en el local del Centro Socialista Obrero.

Después de una amplia discusión, acordaron no adherirse al proyecto de federación formulado por los pintores, considerándolo insuficiente para hacer efectiva la solidaridad entre los trabajadores.

La asamblea reiteró su aprobación al primer proyecto del programa para la Federación Obrera.

A los compañeros albañiles

En su última sesión la C. D. del Fascio dei Lavoratori ha tomado en cuenta la proposición de un compañero y el artículo al respecto publicado en número 27 de La Vanguardia, sobre los continuos accidentes de que son víctimas los albañiles y demás trabajadores; y ha resuelto en consecuencia invitar a los compañeros que forman la sociedad cosmopolita de albañiles a promover una agitación legal para que el parlamento argentino sancione una ley que garantice la vida de los operarios durante el trabajo.

Esperamos que pronto los compañeros albañiles harán algo en este sentido.

LA MUJER ANTE EL SOCIALISMO

POR

AUGUSTO BEBEL

TRADUCIDO POR

EMILIA PARDO BAZAN

CAPÍTULO XX

Aislamiento de los sexos y falsa educación de la mujer.—El Estado de clases.—La mujer en el porvenir.—La libertad de elección. —Facultad que en este terreno se concede al género varón.—Los aforos de Goethe.—La sociedad nueva será mejor que la antigua.—Ley de la naturaleza, que debe actuar siempre.

Las objeciones superficiales contra la intervención de la mujer en los negocios públicos no podrían formularse si fuese natural la posición respectiva de ambos sexos, si no constituyese un antagonismo debido a la educación, con relaciones de dueño a esclavo, y si desde la infancia no caminase aislados los dos sexos. Este antagonismo, este aislamiento, es el que mantiene constantemente separados al hombre y a la mujer, en jerarquía distinta y en la obscuridad, paralizándose su marcha y sus movimientos, extinguiendo su confianza mutua y el completo desarrollo recíproco de sus cualidades características.

Uno de los primeros y mas importantes deberes de una sociedad racional, será suprimir esa divergencia entre ambos sexos y dar a la naturaleza plena posesión de sus derechos. Desde la escuela se empieza a conspirar contra la naturaleza. Rigurosamente se aparta a los niños de las niñas; después se da a estas una instrucción falsa, castaña, sobre todo en lo concerniente al ser humano en el concepto sexual. Sin embargo, ya hoy se enseña la historia natural en toda escuela medianamente organizada; el niño aprende que las aves ponen huevos y los incuban; se les dice también cuando es la época del celo y que a la reproducción concurren machos y hembras que se conciertan para construir el nido, cubrir los huevos y cuidar los pichuelos. Aprenden también que los mamíferos paren sus pequeños completamente vivos; se les habla de los combates a que se entregan los machos en la época de

la brama, y se le hace conocer el número de crías que traen las hembras y acaso también la duración del preñado. En cambio se les deja en completa ignorancia en lo que se refiere a la formación y desarrollo de su propio sexo, ocultándolo bajo un velo lleno de misterio. Cuando el niño trata de enterarse, y pregunta a sus padres con natural deseo de saber, se le cuentan absurdos que no pueden satisfacerle y producen efecto muy perjudicial el día en que aprende por sí mismo el secreto de su nacimiento. Debe haber pocos niños que a la edad de doce años no lo conozcan con pelos y señales.

Cualquiera que sea el punto de partida para la crítica de nuestra situación, venimos a parar en que urge una modificación esencial de las condiciones sociales, y por consiguiente, de las relaciones entre los sexos. Desde el momento en que la mujer, entregada a sus propias fuerzas, no puede alcanzar este objeto, necesita aliados, y los encuentra naturalmente en la agitación del proletariado, que viene a ser el hervor de una clase oprimida. Los trabajadores han emprendido hace ya mucho tiempo el sitio de una fortaleza terrible: el Estado de clases, que representa la dominación de una clase sobre otra, comparable a la de un sexo sobre otro. Hay que cercar esta fortaleza por todas partes con trincheras y caminos cubiertos, y emplear armas de todos calibres para obligarla a rendirse. Nuestro ejército encuentra por doquiera capitanes y las municiones necesarias. La economía social y las ciencias naturales, unidas a las investigaciones históricas, a la pedagogía, a la higiene, a la estadística, vienen en nuestro auxilio; la ciencia de la razón no quiere quedarse rezagada, y nos anuncia, con la filosofía de la emancipación, de Mainland, la realización del «Estado ideal», cuyo advenimiento esta próximo.

Lo que facilita la expugnación del Estado de clases y su desmantelamiento, es la división que reina entre sus defensores que, a pesar de la asociación de intereses contra el enemigo común, riñen entre sí al luchar por el «plato». Combaten los intereses de dos facciones y en seguida aumenta el pánico en las filas de nuestros enemigos, cuyas tropas, en su mayor parte salidas de nuestras entrañas, no han combatido hasta ahora contra nosotros y contra sí mismos, más que engañados por funesto error y que van viendo mas claro cada día. Y no olvidemos las deserciones de hombres honrados pertenecientes a las clases elevadas, cuyos ojos se abren a la luz, y a quienes su elevada ciencia, su conocimiento profundo de las cosas, excitan a vencer los miserables intereses de clase y al egoísmo, y que obedeciendo a los impulsos del ideal, aportan a la humanidad sedienta de libertad el concurso de su enseñanza.

La mujer, en la nueva sociedad, gozará de completa independencia; no estará sometida a dominación o explotación, y se verá colocada frente al hombre en un pie de libertad e igualdad absolutas.

Su educación será la misma que la del varón, excepto en los casos en que la diferencia de sexos haga inevitable la excepción de esta regla y exija un método particular de desarrollo; podrá, en condiciones de existencia verdaderamente conformes a la naturaleza, dar vado a sus inclinaciones morales y desarrollar sus aptitudes físicas; será libre para escoger, a fin de ejercitar su actividad, el terreno que más le plazca, sea en la industria, sea en la administración, sea en las profesiones liberales. Colocada en las mismas condiciones que el hombre, será tan activa como él, y empleada como obrera en cualquier trabajo práctico, dedicará después sus cuidados a la educación e instrucción de la juventud, reservando la tercera parte del día al cultivo de un arte o ciencia cualquiera, acabando su jornada de trabajo con cumplir alguna función administrativa. Después se distraerá y descansará en recreos sociales con sus compañeras o con sus amigos, según la convenga o según pidan las circunstancias.

También poseerá, como el hombre, completa libertad para la elección amorosa; aspirará al matrimonio, buscará compañero y verificará su unión sin consultar ni considerar otra cosa que sus inclinaciones honradas y naturales. Esta unión será, como en los tiempos primitivos, un contrato, diferenciándose solamente del contrato prehistórico en que la mujer no pasará, a título de adquisición o regalo, a poder de un hombre que la haga esclava y pueda repudiarla a su antojo.

(Continuara)

Correspondencia Administrativa

AVISO A LOS SUSCRITORES

Los compañeros que hacen gratuitamente la cobranza para este periódico, no han podido efectuarla en algunos casos, porque no había persona encargada para abonar el recibo.

Por consiguiente, rogamos a nuestros suscritores que se hallen en descubierto, tengan a bien pasar por esta Administración para saldar su cuenta, o remitir por correo las cuotas que adeudan.

Este periódico no tiene subvenciones, ni de las autoridades (en forma de suscripción a centenares de números) ni de la burguesía (en forma de avisos) y su vida depende únicamente de sus suscritores. Esperamos, por lo consiguiente, que cada suscriptor traté de reducir al mínimo los sacrificios de los compañeros encargados de la publicación de este órgano obrero, con el pago puntual de sus cuotas.

El Administrador

Fascio dei Lavoratori

Hoy sábado, 27 a las 8 de la noche, el compañero Alfredo Maggi dará en nuestro local, Chile 959, una conferencia en idioma italiano sobre el tema:

Prostitute, bastardi e ladri.

Quedan invitados los obreros a esta conferencia.

Se invita a los miembros del «Fascio» a concurrir a la Asamblea que tendrá lugar el Domingo 28 del corriente, a la una p. m., en su local, calle Chile 959.

Debiéndose enviar al Comité Central del Partido Socialista de los Trabajadores Italianos, importantes comunicaciones, se pide a los compañeros puntual asistencia.

El Secretario

Santa Fe

Se invita a los trabajadores en general a la conferencia que tendrá lugar mañana a las 8 30 p. m. en el local del Café San Martín, calle Mendoza esquina 1º de Mayo.

El Comité

Bahia Blanca

Se invita a todos los trabajadores en general para la reunión que tendrá lugar el domingo 4 de Noviembre a las 2 p. m., en el local Restaurant Veneto, calle Estomba nº 73.

El Comité

Obreros Tipógrafos

Y ANEXOS

Los obreros de este gremio se reunirán mañana en el local del Centro Unión Obrera Española, Chacabuco 661, para tratar la siguiente orden del día:

Lectura del acta anterior; Aprobación definitiva de los Estatutos; Informe de los delegados ante la federación Obrera; Proposiciones generales. Siendo de sumo interés los puntos a tratar se recomienda la asistencia. Hora: 2 p. m.

Trabajadores de carruajes

Para mañana están invitados a concurrir todos los socios y no socios, a la Asamblea general que se efectuará en el salón Unión e Benevolencia, Cangallo 1368, para tratar la siguiente orden del día:

Nombramiento de la Comisión Directiva; Aprobación de los Estatutos; Proposiciones generales.

Obreros zapateros

Esta sociedad celebra reunión mañana a la 1 p. m. en el Café Toscano, Cuyo 1618. Se ruega la puntual asistencia.

Centro Socialista Obrero

959 CHILE 959

Ofrece su local para reuniones obreras de carácter político o gremial.

En el local se pueden leer los periódicos y revistas siguientes:

L'Ère Nouvelle, de París; Critica Sociale, Milán; Lolla di Classe, Milán; Il Grido del Popolo, Turín; L'Era Nuova, Génova; Il Comune di San Remo, San Remo; El Socialista, Madrid; El Grito del Pueblo, Alicante; Le Socialiste, Francia; The People, Nueva York; Vorwärts, Buenos Aires; Lega Ferrovieri Italiani, Milán.

Grupos Socialistas

Fascio dei Lavoratori, Chile 959
Les Eguaux, San José 7.
Club Vorwärts, Pozos 264

Sociedades Gremiales

Obreros Albañiles y anexos. Ayacucho 760
Bodegueros y Licoristas..... Esmeralda 469.
Carpinteros y anexos Chile 959
Constructores de carruajes y anexos... Chile 959
Escultores..... Paraná 1200
Herreros, mecánicos y anexos.... Ayacucho 1394
Hojalateros, gasistas y anexos.... Chile 959
Ladrilleros..... Gran Chaco 808
Mayorales y cocheros de tramway. Zeballos 228
Moldeadores en tierra romana..... Junín 143
Panaderos..... Cuyo 1327
Pintores..... Junín 1237
Sastres..... Córdoba 1584
Talabarteros..... Tacuari 253
Tapiceros..... Alsina 1486
Torneros..... Chile 959
Yeseños..... Corrientes 1835

BIBLIOTECA

LA VANGUARDIA

Se hallan en venta en esta Administración los siguientes folletos:

Estudio sobre el socialismo científico, por GABRIEL DEVILLE..... 0.20
Observaciones sobre la cuestión social, por DE AMICIS..... 0.20
Ley de los salarios, por JULIO GUESDE. 0.20
Socialismo utópico y socialismo científico, por ENGELS..... 0.20

BIBLIOTECA

PROLETARIADO

En la Administración de LA VANGUARDIA se hallan en venta los folletos siguientes:

LA AUTONOMÍA Y LA JORNADA LEGAL DE 8 HORAS, por Pablo Lafargue... 0.20
MANIFIESTO COMUNISTA, por Carlos Marx y Federico Engels..... 0.15
EL COLECTIVISMO, por Julio Guesde... 0.15

NOTA.— En esta Administración también se reciben suscripciones para los periódicos socialistas de Europa.

L'ÈRE NOUVELLE

REVUE MENSUELLE DE SOCIALISME

SCIENTIFIQUE

Dirigida por

G. DIAMANDY

Redactada por

A. BONNET, P. DRAMAS y E. PORTAL

Con la colaboración de los principales escritores socialistas

Suscripción:

Por 6 meses..... Fr 8

12 meses..... Fr 15

PARIS.— RUE DES ÉCOLES 33